

# ミュージアム通信

## 猫の手を借りて幸運を招こう！

[催事のご案内]

「秘めた赤、よりそう赤

ーたかさき紅板締めの世界」開催

[かわら版]

親子ワークショップ展覧会のご案内



「淨る里繁花の図」広重 画・国立国会図書館所蔵  
淨瑠璃の登場人物になぞらえて市井の様子を描く  
7枚シリーズのうちの1枚。左上が丸〆猫屋。

## 猫の手を借りて幸運を招こう！

なぜ猫は福を招くと  
いわれるのか

来たる九月一九日は招  
き猫の日である。「来る  
（九）ふ（二）く（九）」のごろ  
合せで福を招く招き猫の  
日と制定され、各地で「福  
来る招き猫まつり」も開催  
されるようである。

猫が福を招く動物とい  
われるようになつたのは、  
江戸時代に入つてから。絹  
糸を生産する養蚕農家や  
農作物を栽培する農家に  
とって、一番の天敵といえ  
ばネズミである。ネズミは  
特に蚕が大好物で、卵であ  
ろうが、幼虫であろうが、  
蛹（繭玉）であろうが何で  
も食べ荒らしてしまう。ネ  
ズミの存在は、大切に農産  
物を育ててきた農家の  
人々の悩みの種であった。  
天敵ネズミのそのまた  
天敵といえば、「猫」であ  
る。ネズミを撃退してくれ  
る猫は、神様のような存在  
として石像を神社に奉納  
したり、神社からいただい





丸メ猫を売る床見世。こちらも嘉永五年(1852)制作。「淨るり町繁花の図」(部分)広重画・国立国会図書館所蔵

現鳥居の傍らで売り出したところ、たちまち吉運を招く縁起物として人気となり、江戸の市井で流行った」とある。

ふたつの文献の内容は若干異なるが、老婆が三社権現の鳥居のそばで今戸焼の招き猫を売っていたというところは一致するので、老婆が浅草寺境内で招き猫を販売していたのは史実のようである。

では、実物を見てみましょう

て残る最古の招き猫であるが、この記録を裏付ける実物が現存する。

下の画像は、新宿区水野原遺跡から出土した丸メ猫である。水野原遺跡は、かつて尾張藩川田久保屋敷があった場所である(現在は東京女子医大)。川田久保屋敷は、安政六年(一八五九)に火事になつたといふ記録があり、出土した丸メ猫には被熱した跡があるが、恐らくこの時の火事によつて焼け出されたものと考



水野原遺跡出土の丸メ猫・新宿区教育委員会所蔵

えられる。よつて、水野原遺跡出土の丸メ猫は、安政年間より以前に存在していた(嘉永年間製作か)と見なされる。

全国に「招き猫発祥の地」といふ神社仏閣があるが、言い伝えは残つていても、文献資料や絵画資料、そして当時の実物はほとんど現存していない。しかし、丸メ猫は記録としても造形物としても現存する最古の招き猫である。この

手の上げ方にも  
お作法が…

る猫は人を招くといふ意味がある。今戸焼の丸メ猫の場合、左右どちらかの手をあげてあり、決まりはないが、豪徳寺の招福猫児は必ず右手を上げている。これは、豪徳寺の招福猫児は彦根藩二代藩主井伊直孝との関わりによるものである。武士にとって左手は不浄のものとされ、また武士の多くは右利きで左側に鞘を差すことが多くったので、

ように文献資料・絵画資料・考古資料の三拍子が揃い、歴史的裏付けが実証できる点でも大変貴重な資料である。ぜひ、招き猫起業問題の真相が解明されると見なされる。

「招き猫は機会こそ与えてくれるが、小判までついてくるわけではなく、機会を生かせるかは本人次第」という考え方から、さすがにバリエーションがある。右手を上げている猫には金運、左手を上げてい

る。また、手を上げている高さによつて、運やツキを呼ぶ確率が違つてくるらしい。

頭の方まで高く手を上げている猫の方が、よ

り運やツキを呼んでくれる招き猫といふことな

どで、購入の際の参考にされ

てはいかがだろか。

ただし、ごくたまに両手

を上げた欲張りな招き猫

がいるが、「お手上げ」とい

う意味になり嫌われる傾

向にあるそなのでご注

意願いたい。

# 手仕事ギャラリー「秘めた赤、よりそうち赤—たかさき紅板締めの世界」

2018年10月13日(土)～11月11日(日)開催

観覧料無料

江戸時代から続く紅作

りの「技」を守り伝える伊勢半本店は、伝統を継承する若手作家支援を継続して行つてきました(「未來の匠」展事業)。

これに続く支援企画として、「手仕事ギャラリー」と題し、継承の困難な「日本伝統の技」を未来へ残そうとする活動や、途絶えた伝統技法の復元に尽力する取り組みなどを作品と併せて紹介します。

今回は、昭和初期に途絶えた紅板締めの技法を復元し現代に甦らせた「たかさき紅の会」の活動を取り上げ、紅板締めの絹布と、染め絹を使い制作した作品を展示します。

「紅板締め」は、模様を彫った型板に白い絹布を挟み、板を締め、赤い染料を掛けて染め上げる技法

です。麻の葉や菊、牡丹、鶴など連続する模様が美しい染め絹は、着物の裏地や襦袢の上に着込み体

を保温する間着に使われていました。

絹どころとして名高い上州。その高崎に弘化二年(一八四五)に創業した「吉村染工場」は、明治二二年(一八八九)に紅板締めを開始し、第五回

内国勧業博覧会で作品を発表するなど、この地の染色業を牽引する存在でした。しかし、和装の需

要減少等により昭和七年(一九三二)に工場をたたみます。以降、紅板締めの型板や道具類は吉村家で大切に保管されていました。平成に入り、吉村家後裔の吉村晴子氏は、この型板が在野にある意味を問いかけています。

ます作品を、この機会にぜひご覧ください。

復元に取り組みます。「型板に白絹を挟み締めやぐらに架けて赤染料を柄杓にてかける」というわずかな記述を手がかりに、白絹のたたみ方、板を締める力加減、柄杓で染液を掛けた回数、温度など、古布と見比べながら少しずつ変更を加え試作を重ねました。苦心の末に辿りついた鮮やかな薄絹の数々と活動の軌跡、そして未来へと、創造」を膨ら

ます作品を、この機会にぜひご覧ください。

【開館時間】  
10時～18時(入館は17時30分まで)  
【休館日】  
毎週月曜日  
【協力】  
たかさき紅の会  
【併催企画】  
■ギャラリートーク  
2018年10月21日(日)～27日(土)  
各日14時～15時  
講師：吉村晴子氏(たかさき紅の会代表)  
定員：15名(当日先着順)  
■ちょこっとワークショップ「紅珠づくり」  
2018年10月21日(日)～27日(土)  
各日10時30分～12時(出入り自由)  
講師：たかさき紅の会  
材料費：ひとつ100円



## Information

## かわら版

開催中！展覧会

「みんなでみようワークショップ」

8月24日(金)～9月17日(月・祝)

「いろいろのふしげ」—さわって・えがいてワークショップで、絵具とからだを使って子どもたちが描いた作品が、美術家・前沢知子氏により生まれ変わり、展示されています。光を通して浮かび上がる「いろいろのふしげ」をぜひお楽しみください。(入場料無料)



組替え絵画 2018 -間- (部分)

Since 1825  
伊勢半本店 ミュージアム

●開館時間／10:00～18:00 ●休館日／毎週月曜日  
(月曜日が祝日または振替休日の場合は、翌日が休館日となります)

東京都港区南青山6-6-20 K's南青山ビル1F

TEL&FAX:03-5467-3735

東京メトロ銀座線・千代田線・半蔵門線

「表参道」下車B1出口より徒歩12分

<http://www.isehanhonten.co.jp>